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о работе конференции 

по выборам ректора СПбГПУ 
30 сентября 2003 года в ИМОП 

СПбГПУ прошла «Конференция на
учно-педагогических работников и 
представителей других категорий 
работников и обучающихся СПбГПУ». 
В повестке дня был вопрос о выбо
рах ректора Санкт-Петербургского 
государственного политехнического 
университета. В соответствии с рег
ламентом проведения конференции 
было зарегистрировано 216 из 226 де
легатов, выбранных на конференци
ях в структурных подразделениях. В 
соответствии с положением о прове
дении конференции был выбран ра
бочий президиум в составе президен
та СПбГПУ Ю.С. Васильева, главно
го ученого секретаря Ученого совета 
СПбГПУ Р.В. Дегтяревой, заведующе
го кафедрой В. В. Попова (председа
тель президиума), вице-губернатора 
Санкт-Петербурга В. И. Шитарева. 
Был заслушан отчет председателя ко
миссии по выборам ректора СПбГПУ 
директора ИМОП Д.Г. Арсеньева. Де
легаты конференции единогласно ут
вердили отчет о проделанной работе. 
Перед делегатами конференции с про-
фаммным докладом выступил канди

дат на должность ректора СПбГПУ 
первый вице-президент СПбГПУ, 
член-корр. РАН М.П. Федоров. В пре
ниях выступили декан ММФ Ю.К. Ми
хайлов, зав. кафедрой А.И. Рудской, 
академик РАН Ф.Г. Рутберг, зав. ка
федрой М.А. Акопова, директор фи
лиала СПбГПУ в г. Череповец Л. Л. 
Малыгин, председатель совета вете
ранов А.А. Смирнов, председатель 
профкома студентов А.Е. Бородулин, 
аспирантка А.Ю. Зволинская. Высту
пившие в целом поддержали основ
ные положения программного докла
да. В ходе проведенного тайного го
лосования М.П. Федоров был едино
гласно избран на должность ректора 
СПбГПУ на пятилетний срок. 

По окончании конференции деле
гаты единодушно выразили призна
тельность Ю.С. Васильеву за более 
чем двадцатилетнюю плодотворную 
работу на посту руководителя вуза и 
пожелали М.П. Федорову успехов в 
должности ректора. В тот же день 
М.П. Федорова по телефону поздра
вил с избранием на должность рек
тора министр образования Российс
кой Федерации В.М. Филиппов. 

Материалы о конференции будут опубликованы в журналах «Научно-
технические ведомости СПбГПУ» и «Информационный бюллетень СПбГПУ» 

ФЕДОРОВ Михаил Петрович 
Михаил Петрович Федоров родил

ся 11 мая 1945 года. Вся его жизнь 
связана с Ленинградским политех
ническим институтом — Санкт-Пе
тербургским государственным поли
техническим университетом. Здесь 
он закончил гидротехнический фа
культет по специальности «Гидро
энергетические установки», прошел 
путь от младшего научного сотруд
ника до профессора. В1974 году Ми
хаил Петрович защитил диссертацию 
на соискание ученой степени канди
дата, в 1985 — доктора технических 
наук. В 1988 году возглавил кафед
ру « Экологические основы приро
допользования». С 1986 года — де
кан гидротехнического факультета, 
с 1995 года — первый вице-прези
дент СПбГПУ. 

В 2003 году М.П. Федоров был из
бран член-корреспондентом Россий
ской Академии наук по секции энер
гетики, машиностроения и процес
сов управления. М.П. Федоров — 
крупный специалист в области энер
гетики, автор более 180 научных 
трудов. Основные направления де
ятельности — оптимизация пара
метров, надежность сооружений и 
оборудования, экологическая безо
пасность энергетических установок. 
В последнее время интенсивно за
нимается проблемами рациональ
ного использования и охраны при
родной среды. Он является членом 

бюро научного совета по комплекс
ной проблеме «Электрофизика, 
электроэнергетика и электромеха
ника» РАН, действительным членом 
Международной академии наук выс
шей школы (МАН ВШ), президен
том Российской ассоциации инже
неров-гидроэнергетиков, членом 
экспертного совета Законодатель
ного собрания Ленинградской обла
сти, руководит международными 
проектами Европейского союза по 
обращению с промышленными и 
бытовыми отходами с участием рос
сийских и зарубежных вузов. 

За время своей административной 
деятельности Михаил Петрович заре
комендовал себя как волевой, прин
ципиальный руководитель, всецело 
радеющий за интересы родного вуза 
и российского образования. Его имя 
широко известно и пользуется боль
шим авторитетом среди российской и 
мировой научной общественности. 

Михаил Петрович Федоров на
гражден орденами СССР и Российс
кой Федерации, ему присвоены по
четные звания «Заслуженный дея
тель науки Российской Федерации» и 
«Почетный работник высшего про
фессионального образования РФ», 
«Почетный инженер г. Санкт-Петер
бурга». 

30 сентября 2003 года политех
ники единогласно избрали М.П. 
Федорова своим ректором. 

И:$ почты президента 

СПбГПУ Ю.С. Васильева 

Глубокоуважаемый Юрий Сергеевич! 
От имени Института истории есте

ствознания и техники им.С.И.Вавилова 
Российской Академии наук, Оргкомитета 
юбилейного ХХ)( Международного Сим
позиума по истории техники {1С0НТЕС 
2003), проходившего 21 -26 августа 2003 
года в Санкт-Петербурге и Москве, и от 
Национального комитета по истории на
уки и техники позвольте выразить Вам 
признательность и благодарнтетъ за орга
низацию и проведение Симпозиума. 

Особая благодарность профессору Ва
диму Васильевичу Кораблеву. 

С уважением, 
директор института истории 

естествознания и техники 
им.С.И.Вавилова, 

Д.Э.Н. В.М.ОРЕЛ 

' Уважаемый Юрий Сергеевич! 
Сибирский государственный технологи

ческий университет, профсоюзная органи
зация студентов СибГТУ выражают бла
годарность Вам и профсоюзной организа
ции студентов СПбГПУ за высокий уро
вень организации отдыха студентов 
СибГТУ в г.Санкт-Петербурге в июле 2003 
года. Студентам СибГТУ, находящимся на 
отдыхе в профилактории Вашего универ
ситета в рамках программы «Международ
ные и межрегиональные студенческие об
мены» , были предоставлены хорошие ус
ловия проживания, хорошее питание, очень 
хорошая культурная программа, за две 
недели пребывания наши студенты посе
тили все наиболее значимые музеи г.Санкт-
Петербурга и его пригородов. 

Просим поощрить: 

А.Е.Бородулина — председателя 
профсоюзной организации студентов 
СПбГПУ, 

ДА.Неймана-—руководителя профан-
мы «Международные и межрегиональные 
студенческие обмены», ст-тагр.4221/1, 

А.А.Меркулова—куратора группы сту
дентов СибГТУ, ст-та гр.4064/1. 

Э.С.БУКА, 
ректор Сибирского государственно

го технологического университета 
Т.Н.ВОЛОТКЕВИЧ, 

председатель профсоюзной 
организации студентов 

СибГТУ 

СПбГПУ ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
НА ЗАМЕЩЕНИЕ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ 
с ПОСЛЕДУЮЩИМ ЗАКЛЮЧЕНИЕМ 

ТРУДОВЫХ ДОГОВОРОВ 

Профессоров кафедр — электрических 
систем и сетей; механики и процессов управ
ления; экономики и менеджмента в машино
строении {0,5 ст. по совм.); информационной 
безопасности компьютерных систем. 

Доцентов кафедр — теоретических основ 
электротехники; информационной безопасно
сти компьютерных систем (0,5 ставки по совм.). 

Старших преподавателей ,ка_федр — экс
периментальной физики; информационной 
безопасности компьютерных систем; социоло
гии и права. 

Ассистента кафедры экономики и ме
неджмента в машиностроении. 

по ИНСТИТУТУ ВОЕННО-
. ТЕХНИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ 

И БЕЗОПАСНОСТИ 
Зав. кафедрой управления и защиты в 

чрезвычайных ситуациях. 
Профессоров кафедр — управления и за

щиты в чрезвычайных ситуациях (на полную 
стааку и на 0,5 ст. по совм;). 

Доцентов кафедр — управления и защиты 
в чрезвычайных ситуациях; национальной бе
зопасности ( 0.5 ст. по совм.). 

Старших преподавателей кафедры физ
воспитания. 

по МЕЖДУНАРОДНОЙ ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ 
УПРАВЛЕНИЯ 

Доцентов кафедры международных эко
номических отношений (на полную ставку и 
на 0,5 ст. по совм.). 

СРОК ПОДАЧИ ЗАЯВЛЕНИЙ 
НА УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ - МЕСЯЦ СО ДНЯ 

ОПУБЛИКОВАНИЯ 
Заявления и документы направлять на имя 

президента университета по адресу; 195251 СПб 
ГПУ Политехническая ул., д.2Э, учебный отдел. 
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Уважаемые делегаты конференции, 
уважаемые гости! 

В истории становления и развития По-, 
литехнического института-университета 
большую роль сыграли руководители 
вуза. В дореволюционный период это 
были Андрей Григорьевич Гагарин, Алек
сандр Сергеевич Посников, Владимир 
Владимирович Скобельцын. На этапе ста
новления отечественной тяжелой промыш
ленности ректором института был акаде
мик АН СССР Александр Александрович 
Байков. В восстановлении Политеха пте-
ле войны большую роль сыграли Констан
тин Николаевич Шмаргунов и Александр 
Философович Алабышев. Развитие Ле
нинградского политехнического институ
та как крупнейшего центра науки и обра
зования прошло под руководством 
чл.-корр. АН СССР Василия Сергеевича 
Смирнова и Константина Павловича Се
лезнева. Последние 20 лет наш вуз воз
главляет академик Юрий Сергеевич Ва
сильев. За эти годы были реализованы 
принципиально новые направления дея
тельности вуза; 

— возникла сеть филиалов, которые 
стали базой региональной политики инсти
тута-университета; 

—международная образовательная де
ятельность стала одним из важнейших 
направлений развития вуза; 

—существенно укрепились связи и вза
имодействие с АН СССР-РАН; 

—за нашим вузом закрепилось лидер
ство в стране в инженерном и фундамен
тальном образовании; определились но
вые направления подготовки специалис
тов на вновь образованных факультетах 
и в институтах; 

—Юрий Сергеевич вывел вуз из тяже
лейшей ситуации, которая сложилась в 
стране в перестроечный период, были со
хранены научные школы и материально-
техническая база. Это позволяет нам с 
оптимизмом смотреть в будущее. 

Предлагаемая Вам программа дей
ствий ректора исходит из анализа состо
яния, в котором находится университет и 
определяет меры по его развитию в пред
стоящий 5-летний период. 

В 2001 году Ученый совет СПбГПУ ут
вердил основные направления Концепции 
развития университета до 2020 г., кото
рые легли в основу Постановления Пра-
вительства Санкт-Петербурга от 
29.03.2001 г., где определены основные 
задачи и этапы развития университета. 
Настоящая программа подготовлена с 
учетом Концепции развития СПбГПУ. 

1. Университет в период реформ 
высшего образования 

Проводимая в настоящее время рефор
ма вьюшего образования в РФ направле
на на решение следующих главных за
дач: 

—повышение качества образования и 
научных исследований в соответствии с 
требованиями рынка труда, развития про
мышленности, науки и общества; 

—обеспечение равных прав молодежи 
в доступности к высшему образованию; 

—интеграции российо^ого высшего об
разования в мировое образовательное про
странство с целью повышения мобильно
сти молодежи. 

Решение этих задач связано с совер
шенствованием методических и органи
зационных мер, внедрением экономичес
ких механизмов в системе высшего обра
зования, которые требуют глубокого ос-
ньюления практических шагов реализа
ции. Особенность участия Политехничес
кого университета в реформировании вью
шего образования заключается в ведущей 
роли вуза в учебной, методической и на
учной работе, которая вытекает из исто
рической миссии создания и развития в 
России политехнического высшего обра
зования, основные принципы которого 
можно сформулировать следующим об
разом: 

—фундаментальность образования; 
— междисциплинарнью (межфакуль

тетские и международные) связи инже
нерного обучения; 

—гармонизация технической и гумани-

ДОКЛАД 
кандидата в ректоры СПбГПУ 

Михаила Петровича ФЕДОРОВА 
тарной подготовки специалистов. Слож
ность реализации реформы высшей шко
лы состоит в недостаточности финансо
вых и материальных ресурсов, выделяе
мых вузам, ограничением их академичес
ких и экономических свобод. В первую 
очередь это касается ведущих универси
тетов страны, призванных определять но
вые методы и средства высшего образо
вания как векторы общего образователь
ного пространства. Позиция ректората в 
решении внешних задач университета зак
лючается в отстаивании роли СПбГПУ как 
ведущего вуза страны в научно-техничес
ком образовании, поскольку она опреде
ляет место и роль нашего вуза в нацио
нальной и международной системах об
разования и соответствующую поддерж
ку государства. 

2. Учебная работа 
Учебная деятельность в ближайшие 5 

лет должна быть ориентирована на реше
ние следующих задач: 

—приведение специальностей в соот
ветствие с потребностями молодежи и 
рынка труда (в настоящее время мы гото
вим специалистов по 103 специальнос
тям); 

— расширение связей с промыш
ленностью, предприятиями государствен
ного и коммерческого секторов в части 
планирования подготовки и трудоустрой
ства выпускников; 

—оптимальное планирование фунда
ментальной, профессиональной и гумани
тарной подготовки специалистов; 

— развитие материальной и социаль
но-экономической базы учебного процес
са, которая позволит принимать на 1 -й курс 
до 3000-3500 студентов в ближайшие 5 
лет; 

—расширение деятельности по повы
шению квалификации дипломированных 
специалистов и доведении числа обучаю
щихся до 10 тью. в год, т.е. увеличение 
по сравнению с сегодняшним днем в 1,5 
раза; 

—организация приема студентов на 1 -й 
курс в соответствии с новыми механиз
мами конкурсных испытаний и принятие 
мер по увеличению государственного за
каза на подготовку кадров и увеличению 
финансирования вуза. Правила приема 
абитуриентов изменяются уже в этом 
учебном году. Особое внимание следует 
уделить глубокой физико-математичес
кой подготовке студентов и аспирантов, 
опираясь на сквозную систему образова
ния «специализированная школа (кол
ледж)— университет—академический 
институт». Вложить необходимый объем 
физико-математических знаний не пред
ставляется возможным с «чистого лис
та» на первых трех курсах. Требуется се
рьезная переподготовка в школе, в кото
рой должны участвовать наши кафедры. 
Широкие возможности открывает Науч
но-образовательный центр ФТИ, где эле
менты фундаментальной науки будут вне
дряться в учебный процесс, начиная со 
школьной скамьи. Тот же подход надо 
развивать и в школах физико-математи
ческого профиля, закрепленных за наши
ми факультетами. 

Важным представляется воссоздание 
замкнутого цикла подготовки специалис
тов: фундаментальные знания—теория 
профессиональных задач—лаборатор
ная и производственная практика. После
днее звено в последние годы явно ослаб
ло и требует обновления на основе совре
менных технологий и оборудования. Это 
одна из важнейших задач для выпускаю
щих кафедр нашего вуза. 

Центр тяжести управления учебным 
Процессом должен быть перенесен на фа
культеты и институты с представлением 
большей самостоятельности в планиро
вании и организации учебы, распоряже

нии учебными фондами, кадрами и фи
нансовыми ресурсами. При этом особое 
внимание следует уделить условиям ра
боты общих кафедр университета, кото
рые ущемлены в финансовом и матери
альном обеспечении, для которых кадро
вая проблема обостряется в наибольшей 
мере. За учебно-методическим управле
нием надо закрепить общую организацию 
учебного процесса, контроль качества 
подготовки специалистов, координацию 
межфакультетских учебных связей, вза
имодействие и отчетность перед Мини
стерством образования РФ и др. государ
ственными структурами. 

Неотъемлемой частью образова
тельной деятельности является воспи
тательная (внеучебная) работа со студен
тами. Это большая сфера профессиональ
ной и общественной деятельности, кото
рая в последние 10-12 лет была явно не
достаточной. Сегодня мы имеем дело с 
молодежью, которая по своему восприя
тию окружающего мира в корне отлича
ется от предыдущих поколений. Разви
тие молодых людей протекает в более 
свободных условиях и новое поколение 
характеризуется большей самостоятель
ностью в выборе образа жизни, культуре 
поведения, отношения кучебё и труду. В 
то же время новые условия жизни порож
дают проблемы в молодежном обществе. 
Наши студенты ощущают острую потреб
ность не только в профессиональном об
разовании, но и внеучебной деятельности 
— спорт, отдых, культура, здоровье и 
многое другое. Особую озабоченность вы
зывает употребление наркотиков, курение, 
увлечение псевдоискусством и др. Все 
это требует наших совместных с моло
дежным активом усилий в воспитатель
ной работе, которая должна носить орга
низованный, систематический характер. 

Для нашего вуза крайне важна и рабо
та в регионах, т.к. она способствует рас
ширению влияния нашей научно-образо
вательной школы, привлекает абитуриен
тов из этих регионов, способствует 
росту культурно-образовательного уров
ня молодежи в других регионах страны. 
Очень важно, что вся эта работа прохо
дит при активной поддержке местной ад
министрации. 

В настоящее время мы имеем 6 фили
алов. Филиалы в г.Псков, Сосновый Бор, 
Чебоксары, Череповец — это уже сло
жившиеся структуры, возглавляемью 
крупными учеными—докторами наук, с 
опытом деятельности, сформированным 
преподавательским составом, собствен
ными основными фондами. В будущем они 
могут стать самостоятельными вузами. 
Первый шаг к выделению из университе
та уже сделал Псковский политехничес
кий институт, и мы ему не препятствуем. 

Представляется, что задачей филиа
лов на ближайшее будущее является рост 
квалификации кадров, публикация ме
тодических материалов, наращивание ла
бораторной базы. Без этого качественно
го образования в филиалах не будет. По
вышенного внимания, наряду с качеством 
обучения, требует и экономика региональ
ной деятельности университета. В совре
менных условиях мы не можем быть до
норами для региональных структур наше
го университета. Здесь следует устано
вить финансовые взаимоотношения в пла
не общих экономических интересов как го
ловного вуза, так и его филиалов. 

3. Научная деятельность 
Научно-исследовательская работа уни

верситета нуждается в существенной ре
организации в силу новых задач, которые 
выдвигает экономика страны. В конце 90-х 
годов удалось сохранить научные кадры 
и продолжить фундаментальные иссле
дования за счет бюджетного финансиро
вания, различных грантов и международ

ных проектов. Дальнейшее развитие фун
даментальных исследований возможно за 
счет широкой интеграции наших ученых с 
РАН в реализации конкретных проектов, 
коллективном использовании уникально
го оборудования, программных комплек
сов и баз данных. 

Важным аспектом научных исследова
ний является внутривузовская поддерж
ка молодых ученых и их руководителей 
из Фонда перспективных фундаменталь
ных НИР, к формированию которого мы 
должны приступить в ближайшие 1 -2 года. 
Наверное, такой Фонд должен существо
вать в нашем университете, и мы долж
ны в ближайшие два года пополнить не
обходимые ресурсы для поддержки на
шей молодежи. Внутриуниверситетские 
гранты могут стать именно тем финансо
вым механизмом, который позволит ре
шать кадровую проблему на более-менее 
справедливой основе, т.е. финансирова
ние конкретной научной работы, включая 
диссертационные исследования. 

Поисковые и прикладные исследования 
в организационном плане должны приоб
рести новые черты: 

—межкафедральную, межфакультет
скую кооперацию с целью конструиро
вания и изготовления пилотных образцов 
изделий, наиболее востребованных про
мышленностью и, следовательно, имею
щих большую инновационную ценность. 
Здесь целесообразно более тесное взаи
модействие с ЦНИИ РТК, имеющего боль
шой потенциал опытно-конструкторской 
работы; 

—расширение экспериментально-про
изводственной базы, позволяющей про
изводить как уникальную (штучную), так 
и мелкосерийную продукцию или комп
лектующие элементы, за счет укрепле
ния производственного звена Технопарка 
университета; 

— выполнение целевых НИР по зака
зам предприятий ВПК, объединенных еди
ным циклом конструкторско-технологи-
ческого процесса с вузом, с четким раз
делением обязательств между предпри
ятиями и университетом — новая для нас 
деятельность по замещению части функ
ций отраслевой науки; 

—астивизация работы по привлечению 
фина1С0в для реализации наукоемких про
ектов, представляющих интерес для про
мышленности, используя как традицион
ные формы (Российский технический 
Фонд для малого бизнеса. Фонд содей
ствия развитию малых форм предприя
тий в научно-технической сфере, так и 
банковский капитал, работающий под га
рантии потенциального покупателя разра-
ботт в виде конечного продукта или опыт
ного изделия (сигнального образца); 

— создание механизма по определе
нию ликвидных, т.е. востребованных про
мышленностью, тематик докторских и 
кандидатских работ (диссертаций) по всем 
направлениям промышленности. Стимул 
для исполнителей—целевые стипендии; 
стимул для вуза—реальная практичес
кая направленность диссертационных ра
бот, переходящих в НИР; 

—существенное расширение центра 
коллективного пользования,аккумули
рующий дорогостоящее оборудование и 
высококвалифицированных специалистов 
с целью более эффективного их исполь
зования не только в университете, но и 
для нужд промышленности (маркетинг, 
широкая реклама); 

— совместная с промышленностью 
организация работы внутри университе
та лицензированных сертифицированных 
Центров в направлениях активной дея
тельности университета (метрология, ди
агностика, безопасность и надежность 
конструк1.у1й И сооружений, экологическая 
безопасность и др.). 

Все эти меры требуют серьезной реор

ганизации Научно-производственного ком
плекса университета за счет расширения •> 
организационных функций. Необходимо 
расширить финансовую самостоятель
ность научных подразделений при фа
культетах и институтах в целях повыше
ния оперативности инновационных процес
сов. Основным результатом новых форм 
организации НИР должно стать увеличе
ние доли доходов университета от науч
ной деятельности в бюджете универси
тета в ближайшие 3-4 года до 45-50%. 

Особой озабоченностью ректората яв
ляется кадровая проблема—подготовка 
нового поколения кандидатов и докторов 
наук для педагогической и научной рабо
ты в университете. Сегодня у нас 2300 
преподавателей, из них в возрасте до 30 
лет—не более 50 человек. Наибольшую 
проблему в молодых кадрах имеют об- ^ 
щие кафедры (вьюшей математики, фи
зики, химии, сопротивления материалов, 
теоретической механики и др.). Про
блема имеет общегосударственный ха-
раетер, но каждый вуз должен решатъ ее 
в меру своих возможностей. Во-первых, 
надо расширить обучение в аспирантуре, 
увеличив прием в 1,5-2 раза. Сейчас при
нимаем 500-600 аспирантов, а в ближай
шие годы мы должны принимать не ме
нее 800-900 человек. Это задача кафедр. 
Во-вторых, необходимо создать привле
кательные условия для работы молодых 
специалистов. Таким фактором может 
быть ведомственное жилье для молоде
жи с последующей передачей через 8-10 
лет в собственность сотрудников. У нас 
есть территория и инфраструктура для 
строительства молодежных жилых ком
плексов. Наконец, материальная поддер
жка диссертационных исследований 
молодежи через Фонд внутривузовских 
грантов, о которых я говорил раньше. 

4. Международное 
сотрудничество университета 

Международная деятельность универ
ситета должна быть направлена на со
вершенствование учебного процесса с це
лью сохранения высокого статуса поли
технического образования, соответствия 
международным стандартам и интегра
ции в международное образовательное 
пространство, а также на поддержку и 
развитие научных школ и новых перепек- • ~ 
тивных направлений. Средствами дости
жения этих целей могут быть: 

—участие в новых международных об
разовательных проектах и развитие меж
дународной академической мобильности; 

— расширение системы подготовки 
кадров для зарубежных стран на эконо
мически выгодных для вуза условиях; 

—участие в международных програм
мах и проектах Европейского союза, 
США, Скандинавии, стран Юго-Восточ
ного региона; 

—развитие научно-технической коопе
рации с зарубежными вузами и фирмами, 
продвижение на мировой рынок разрабо
танных в университете технологий и пе
редовых идей. 

Конкретными задачами по развитию 
международной деятельности универси
тета на ближайшее время должны стать: ф 

1. Увеличение приема иностранных 
граждан на обучение. Это согласуется с 
принятой в 2002 году Правительством РФ 
Концепции государственной политики в 
области подготовки национальных кадров 
для зарубежных стран в российских ву
зах, в которой отмечается возрастающая 
роль международного образов^ия в раз
витии мировых интеграционных процессов 
и сохранении геополитических интересов 
России. 

Увеличение числа иностранных студен
тов особо актуально в связи с проблемой 
«демографической ямы», что позволит 
привлечь в университет дополнительные 
финансовые средства. Необходимо до
вести прием иностранных граждан 
СПбГПУ до 10% от приема российских 
студентов (в настоящее время в среднем 
по России—менее 2%, в развитых стра- ^ , 
нах — более 10%, в настоящее время в 
СПбГПУ -- 5%). Я думаю, что это по си
лам нашему коллективу. 
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2. Расширение и углубление между-
.- народных связей университета с веду

щими зарубежными вузами и фирмами, 
исходя из интересов СПбГПУ, с целью 
обмена опытом и достижениями, полу
чения дополнительной финансовой и 
материально-технической поддержки 
на проведение совместных научных ис
следований. 

Для этого необходимо в самое ближай
шее время: 

—провести ревизию договоров универ
ситета с зарубежными вузами с целью 
прекращения малоэффективных и выяв
ления наиболее перспективных партнеров 
и направлений сотрудничества; 

—повысить заинтересованность струк
турных подразделений в развитии меж
факультетского и межкафедрального со
трудничества с коллегами из зарубеж
ных вузов, с одновременным повышени
ем ответственности на уровне подразде
ления за Припятью международные обя
зательства. 

3. И, наконец, развитие системы ака
демической мобильности как студентов, 
так и преподавателей университета с це
лью совершенствования системы обуче
ния, интернационализации образования, 
изучения достижений ведущих зарубеж
ных вузов, использования в учебном про
цессе их материально-технической и ла
бораторной базы. Это особо актуально в 
связи с началом процесса присоединения 
России к Болонской конвенции и интегра
ции в единое европейское образователь-

^- ное пространство. 
Для решения указанных задач по 

развитию международной деятельности 
университета необходимо изменить моти
вацию деятельности международных 
служб университета, которые должны 
быть не только вспомогательными, обслу
живающими подразделения, а, исходя из 
мировой практики, должны стать струк
турой, обеспечивающей организационно-
методическую поддержку и экспертную 
оценку международных проектов и про
грамм. 

5. Материально-техническая 
база университета 

Наш университет обладает необходи
мыми материальными ресурсами для сво
его развития: территория, инженерная ин
фраструктура, транспортные связи и воз
можности их расширения, представитель
ства во многих регионах страны (объекты 
социума и филиалы). Это выгодно отли
чает нас от других вузов города. С другой 
стороны большинство зданий и инженер
ных объектов превысили сроки физичес
кого и морального износа и требуют боль
ших средств для ремонта и реконструк
ции. Исходя из этих условий ректоратом 
выработана соответствующая стратегия 
развития материальной базы; 

— в ближайшие 3-4 года провести ре
монт и реставрацию старых основных 
фондов; 

—одновременно осуществить проек
тирование новых объектов с перспекти
вой строительства на 10-15 лет. Выделе-

^_ ние средств из федерального бюджета 
для строительства новых объектов мо
жет быть только при наличии соответ
ствующих проектов, прошедших экспер
тизу на федеральном уровне; 

—приступить к строительству перво
очередных объектов в течение 5-летнего 
периода. 

Реконструкция и реставрация истори
ческих зданий осуществляется в настоя
щий момент в Главном здании. Гидробаш
не, 1-м учебном корпусе. Идут работы по 
ремонту помещений во 2-м механическом 
корпусе, 4-м корпусе, пристройке к гидро
корпусу Начато строительство новой ко
тельной в студгородке. В 2004 году бу
дут форсированы работы по ремонту хим-
корпуса и большой химической аудито
рии. Идет восстановление учебных поме
щений в корпусе по ул. Гидротехников, 
где5400 м^ возвращены «Импульсом» для 
размещения ИГУиИ, ИВТОБ и Технопар
ка университета, который станет 7-н учеб
ным корпусом. Перспективной площадкой 

для строительства нового студгородка, 
жилья для сотрудников и учебных корпу
сов является 10-й квартал на территории 
между станцией метро «Академическая», 
корпус ТВН и ИМОП. В настоящее время 
начато проектирование квартальной зас
тройки этой территории, освоение кото
рой займет 10-12 лет. По мере освоения 
территории начнется освобождение зда
ний общежитии на Лесном, 65, которые 
не подлежат реконструкции и будут сне
сены. Новое строителызтво учебных и на
учно-исследовательских корпусов на этой 
территории начнется, вероятнее всего, 
после 2010 года. 

Первоочередными объектами являют
ся новый учебно-лабораторный корпус на 
8000 м рядом с ИМОП, секция жилья для 
молодых специалистов (50 квартир) на ул. 
Хлопина, д.7/2, первое общежитие на 
15000 м^ в 10-м квартале. С целью уско
рения строительства объектов социаль
ной сферы для привлечения инвестиций 
первью объекты будут финансироваться 
на долевых условиях с привлечением парт
неров из промышленности и строитель
ного комплекса города. В последующем 
университет сможет осуществлять стро
ительство самостоятельно. 

Объекты социальной сферы—жилье, 
базы отдыха, профилакторий, клуб, 
спортивные сооружения будут иметь при
оритетный характер реконструкции и но
вого строительства потому, что они опре
деляют качество жизни сотрудников и 
студентов, а, следовательно, привлека
тельность труда и учебы в нашем Уни
верситете. Первыми объектами, которые 
войдут в эксплуатацию в течение 5 лет, 
будут: 

— корпус на 75 номеров для отдыха в 
Южном лагере; капитальный корпус в 
Северном лагере; учебно-спортивная 
база в п.Лисий Нос; первая очередь но
вого спортивного комплекса на площади 
4,5 га на территории между парком и 
ул.Хлрпина; , 

— к началу 2004 г. будут завершены 
• ремонтные работы в профилактории, где 
будут созданы комфортные условия для 
реабилитационных курсов для студентов 
и сотрудников; будет продолжена работа 
по развитию ДОЛ в п.Ушково; восстанов
лению учебно-исторического заповедни
ка «Усадьба А.Г.Гагарина в Холомках». 

Объектом особого внимания стал парк 
Политехнического университета, где про
ведены таксационные и фитопатологичес-
кие изыскания, определены виды заболе
ваний деревьев и источники загрязнения 
воздуха, грунтовых вод и почвы. Основ
ным экологическим фактором загряз
нения являются транспортные средства. 
Ежесуточно на нашу территорию въезжа
ет 2000-2500 автомашин, поэтому ограни
чения по въезду будут продолжены, вклю
чая автомашины ректората. Для осуще
ствления этой акции необходимо обуст
ройство стоянок автотранспорта по пери
метру ограждений. Первая такая стоянка 
уже появилась около 1 -го корпуса, затем 
в ближайшее время — 3-го и ПГК. 

В связи с ростом потребности в поме
щениях для учебной работы, научно-про
изводственной деятельности и прожива
ния иногородних студентов будет суще
ственно сокращена площадь, сдаваемая 
в аренду. Уже в этом году мы расторга
ем несколько крупных договоров. 

6. Управление университетом 
Успешная реализация программы дей

ствий зависит от эффективной системы 
управления вузом, которая нуждается в 
реоргадизации. Союзными мер^и ее дол
жны стать; 

—повышение роли Ученого совета уни
верситета в управлении вузом путем бо
лее активного участия в подготовке перс
пективных планов и программ развития; 

—реорганизация структуры ректората 
за счет укрупнения направлений деятель
ности, закрепляемых за проректорами и 
сокращением их числа, исключение дуб
лирования в курируемых вопросах, вклю
чение в состав руководителей универси
тета молодых перспективных сотрудни

ков, в том числе для расширения пред
ставительства разных факультетов; 

—передача части функций управления 
учебным процессом, научной работой фа
культетам и институтам, сохраняя при 
этом централизованную систему управ
ления в решении общеинститутских задач 
(финансовый и хозяйственный механизм, 
информационная и инженерная инфра
структура, социальная база, контроль ка
чества подготовки специалистов, НИР и 
др.), что в свою очередь потребует пере
смотреть функциональную направлен
ность управлений и отделов ректората; 

— централизация общеинститутских 
финансовых ресурсов, планирование не 
только доходной, но и расходной части 
бюджета, квотирование внебюджетных 
расходов по направлениям деятельности, 
повышение финансовой самостоятельно
сти подразделений на основе консолиди
рованных счетов, объединяющих разные 
статьи доходов для осуществления соб
ственных экономических проектов; 

— создание эффективного внугриву-
зовского аудита и контроля финансово-
хозяйственной деятельности. 

Основным результатом модерниза
ции финансово-хозяйственного механиз
ма должен быть рост заработной платы 
всех категорий сотрудников не только за 
счет средств федерального бюджета, но 
и от доходов внебюджетной деятельнос
ти: контрактное обучение студентов, пе
реподготовка кадров, международные 
проекты и др. Задача руководителей всех 
звеньев управления—предоставить со
трудникам возможность дополнительно
го заработка за счет более широкого уча
стия в договорных НИР, эксперименталь
ном производстве технопарка, решение 
хозяйственных проблем университета. В 
ближайшие 2-3 года дополнительный за
работок от внебюджетной деятельности 
должен составить не менее 50-60% от 
основной зарплаты 

Важным аспектом жизни и деятельно
сти коллектива является общественная 
безопасность на территории университе
та. К сожалению, власти не могут в дол
жной мере решить эту проблему, и мы во 
многих ситуациях остаемся один на один 
с нарушителями порядка и закона. Рек
торат сознает необходимость кардиналь
ных мер по наведению общественного по
рядка, но каждому сотруднику и студен
ту надо объяснить, что это требует боль
ших материальных затрат и ограничений 
условий труда, передвижения, отдыха и 
развлечений нате^итории университета. 
Одним из эффективных путей решения 
проблемы является создание собствен
ной службы безопасности, которая дол
жна объединить усилия штатных сотруд
ников, общественных дружинников из чис
ла студентов и сотрудников. Встреча со 
студенческим активом показала, что они 
готовы взяться за это дело. Состоявшая
ся моя встреча с руководством МВД Рос
сии позволила поставить вопросы для 
решения организационных и правовых про
блем. Аналогичная поддержка обещана и 
со стороны руководства города. 

Предложенная вам программа дея
тельности ректора определяет только ос
новные направления развития универси
тета и механизмы их реализации. На ос
нове широких консультаций с деканским 
корпусом, руководителями кафедр и дру
гих подразделений университета до кон
ца I квартала 2004 года может быть под
готовлен конкретный план 5-летнего раз
вития университета. 

Уважаемые коллеги! 
Сегодня вам предстоит решить вопрос, 

кто будет ректором следующие 5 лет. В 
современном быстроменяющемся мире 
трудно прогнозировать будущее, но, не
зависимо от внешних факторов, на всем 
протяжении своей истории наш вуз был 
лидером технического высшего образо
вания, и наша задача оправдать надеж
ды молодых людей, переступающих по
рог Политеха, стать высококвалифициро
ванными специалистами. 

Спасибо за внимание! 

Новое — давно забытое старое? 
Вдумаемся: что означают словосоче

тания «бакалавр-специалист» и «магистр-
специалист». Бакалавр и магистр — уче
ные степени. Специалист с высшим обра
зованием в области техники — инженер. 
Следовательно, речь идет о подготовке 
научно образованных инженеров, способ
ных развивать новые научные направле
ния и/или быстро использовать их в но
вейших разработках. 

Но ведь именно эту цель преследовали 
организаторы Петербургского политехни
ческого института: «Для скорейшего ос
вобождения русской промышленности от 
такой зависимости от Западной Европы и 
даже Америки, в которой она ныне несом
ненно находится,., необходимо появление 
у нас людей, не только основательно изу
чивших новые отрасли технических наук, 
но и способных производить дальнейшие в 
них открытия и изобретения... Высшая 
техническая школа должна давать ум
ственное развитие, равнокачественное с 
развитием, получаемым путем универси
тетского образования" («Соображения» 
С.Ю.Витте от 23.11.1900). 

Это направление было развито в 1919 г. 
при создании в ППИ физико-механическо
го факультета для подготовки (впервые в 
мире) инженеров-физиков: «Условия совре
менной промышленной жизни настоятель
но требуют участия в ней не только специ
алистов того типа, которых подготавлива
ют существующие высшие технические 
школы, но и лиц, которые, обладая техни
ческим образованием, имели бы одновре
менно весьма основательную научную под
готовку и привычку к самостоятельным 
научным исследованиям, как лаборатор
ным, так и теоретическим» (Докладная 
записка профессоров Политехнического 
института от 30.11.1918). Каким оказался 
результат, хорошо известно. Косвенно о 
нем можно судить по тому факту, что бо
лее 40 выпускников ФМФ были избраны 
членами АН СССР и Союзных Республик, 
а по аналогии с ФМФ ЛПИ были созданы 

МФТИ, МИФИ и Новосибирский универ
ситет. 

Таким образом, опыт подготовки уче
ных-специалистов давно есть, и сегодня 
разумно говорить о его модификации — 
приспособлении к изменившемуся содер
жанию и объему знаний (микрофизика, на-
нотехника, информатика и т.д.}. 

Технология обучения на старших кур
сах должна сохраниться прежней. Глав
ное в ней — работа студентов а научных, 
проектных и конструкторских коллекти
вах под непосредственным руководством 
лиц, их возглавляющих: профессионала 
может подготовить только профессионал 
— альтернативы этому требованию нет. 
Лекции, семинары и другие аудиторные 
занятия должны проводить ученые, рабо
тающие в соответствующих областях и по
лучившие педагогическую подготовку. 

Зато обучение общенаучным и общетех
ническим дисциплинам должно быть ре
шительно изменено. Прежде всего, необ
ходимо постоянно работать над упорядо
чением их содержания — удалению оши
бок, противоречий, пробелов, устаревших 
подходов, широкому применению междис
циплинарных связей. Важнейшими целями 
подготовки на младших курсах должны 
стать: 1) сформированность в сознании 
учащихся способности и стремления к на
учному пониманию и 2) умение самостоя
тельно работать как с вещами, так и с их 
мысленными моделями. Замена реальных 
лабораторий их компьютерными аналога
ми недопустима. 

Передача начального этапа общенауч
ной подготовки в 11 - 12 классы средней 
школы совершенно нерациональна. Подго
товить к этому учителей не удастся. В 
результате в вузе придется обращаться к 
первокурсникам со знаменитой мыслью: 
«Забудьте то. чему вас учили в школе». 

К.К. ГОМОЮНОВ, 
профессор, научный руководитель 

нетодотдела университета 

Итоги весенней спартакиады 
Накануне новых стартов — несколько 

слов о прошедшей весной спартакиаде уни
верситета. Спартакиада проводилась по 
.12 видам спорта, в зачет факультета шло 
9 лучших результатов. Традиционно I и II 
места заняли ЭнМФ и ФТК. Но если в про
шлой спартакиаде разница была в 5 очков, 
то сейчас ЭнМФ набрал с ФТК одинако
вое количество очков и выиграл лишь за 
счет большего количества первых мест. 
Так что ЭнМФ надо быть настороже: ФТК 
настроен очень серьезно. Особенно хоте
лось бы отметить два факультета — РФФ 
и ФТИМ. Радиофизический поднялся на 3 
место. Выступили они довольно ровно, а 
успехом обязаны двум видам, где они ста
ли чемпионами: плаванию и борьбе. В пла
вании радиофизики стали чемпионами впер
вые за всю историю проведения межфа-
культетских спартакиад. 4 место ФТИМа 
— это тоже успех, т.к. в прошлом году они 
были девятыми. 

В этом году спартакиада вообще про
шла активнее, чем в прошлом. Команды 
выигрывали за счет занятых первых и 
вторых мест. V и VI места заняли ЭлМФ 

и ММФ — аналогично с одинаковым ко
личеством очков 43, УН стал ИСФ, а вот 
VII! и IX места у ФМФ и ФЭМ (опять с 
одинаковыми результатами в 54 очка). 
Так что, как видите, борьба была очень 
упорная. Из маленьких факультетов хо
телось бы отметить Гуманитарный фа
культет. Они выступили по 8 видам 
спорта и заняли X место. Конечно, не
большим факультетам трудно тягаться 
с такими факультетами как ЭнМФ. 
ММФ, ФТК и т.д., но выступление в 8 
видах говорит о серьезном настрое гу
манитарного факультета, тем более что 
по бадминтону они обыграли всех и ста
ли чемпионами. Остальные факультеты 
выступили в 4-х-б-ти видах программы. 
В этом году принял участие а спартаки
аде и ИМОП. Правда, пока только в двух 
видах программы, но лиха беда начало. 
И последнее. Факультетам настоятель
но рекомендуем обратить внимание на 
те виды, где они не выступали или выс
тупили неудачно, 

И.В. ПЫЖОВА, 
доцент каф. физвоспитания 
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Второй год подряд «Политех-Юнайтед»— 
бронзовый призер «Автовской осени» 

Автово — одно из старинных на
званий района на юге Санкт -
. Петербурга. Этот район города 

славится большими футбольными тра
дициями: до революции а Санкт-Петер
бурге грозой всех авторитетов была 
команда Путиловского завода, потом 
«Красный Путиловец» и т. д. Сейчас в 
Автово постоянно организуются различ
ные футбольные турниры среди люби
тельских команд (в том числе общего
родские), которые являются весьма 
доступными с точки зрения оргвзноса 
за участие и времени его проведения 
(воскресенье). Поэтому они стали очень 
популярны среди поклонников футбола. 
Победителей и призеров на этих турни
ров всегда ждут ценные призы на 
команду. Это обстоятельство привело к 
тому, что в составах команд стали 
появляться игроки, выступающие на 
первенстве города в различных лигах, 
что резко подняло спортивный уровень 
турниров. 

Этой осенью из нашего университета 
на этот турнир отправилась представи
тельная делегация — 5 команд. К сожа
лению, одна из наших команд приехала 
на турнир в неполном составе, ее игро
ки по дороге куда-то потерялись — 
пришлось взять в команду "случайных» 
ребят из таких же разгильдяйских кол
лективов. Итог — последнее место в 
группе и ноль очков. Остальные коман

ды: «Политех - Юнайтед» (сотрудники, 
аспиранты и выпускники нашего универ
ситета), «Исток • Политех» (более извес
тное название «Рубин» — студенты 
СПбГПУ ), «Святоши» (студенты ФЭМ), 
«Итернет - Политех» (студенты и сотруд
ники ФТК) прибыли в Автово в полных 
составах. 

В этом году Автово встретило нас 
солнечной, теплой погодой. Организато
ры турнира подготовили для игр 5 
прекрасных, зеленых полей стандарт
ных размеров, так что играть было 
очень приятно. Этой осенью на стади
оне «Корабел» собралось 36 команд, что 
расстроило организаторов — они ждали 
большего числа участников. Все участ
ники турнира были разбиты жребием на 
9 групп, из каждой группы в 1/8 фина
ла на прямую выходила только коман
да, занявшая 1 место в группе, а из 9 
команд занявших 2 места в группах в 
1/8 финала попадали только 7 по луч
шим результатам выступления их в 
группе. «Политех-Юнайтед» и «Исток -
Политех» успешно выступили в своих 
группах и вышли на прямую в финаль
ную часть турнира. Команда «Интернет 
- Политех» заняла в очень сильной груп
пе второе место с 4 очками, но этого 
не хватило для выхода в 1/8 финала, 
«Святоши» в своей группе заняли 3 
место. Так что дальше прошли только 
две наши команды. 

С 1/8 финала начались стыковые 
игры на вылет. Эти игры командам 
даются очень сложно. В 1/8 финала 
«Исток - Политех» со счетом 5 : О легко 
переиграл своего соперника, а «Поли
тех - Юнайтед" в упорной борьбе со 
счетом 4 : 1 обыграл команду «Стайлз». 
проигрывая по ходу игры 0 : 1 . В 1/4 
расслабившийся от легкой победы «Ис
ток - Политех» сыграл вничью с коман
дой ветеранов из города Гатчина «Союз 
- 97". а в серии пенальти удачливее 
оказались ветераны, «Политех - Юнай
тед» на этом этапе встречался с одним 
из фаворитов турнира — командой из 
Автова «Импульс». Игра была очень 
сложная — "Импульс» открыл счет, но 
ребята сумели переломить игру и выиг
рать со счетом 4 : 1 , 

В полуфинале их ждала команда <'Киро-
вец - Атомэнергомаш», которая творила на 
турнире сенсации — отправляла досрочно 
от№1хать фаворитов турнира. До этого ее 
жертвами стали комш4ды «Лигово» и «Че
лябинск», неоднократные участники фина
лов, причем в обоих случаях все решили 
пенальти поспе матча. Эту команду упорно 
«тащил» к финалу вратарь, остальные 
игроки оборонялиа и старались не дгшать 
бить по своим воротам с близкого рассто
яния без помех. Единственное в чем они 
преуспели — это в пробитии шестиметро
вых ударов после игры. К сожалению, 
фортуна отвернулась от нашей команды — 

мяч попадал в штанги, перекладину ворот и 
в прекрасно играющего вратаря, во втором 
тайме «Кировец - Атомэнергомаш» играл 
только на ничью, что ему и удалось 
добиться. А в серии 6 метровых ударов 
после игры их вратарь оказался сильнее 
наших игроков 2 : 3, 

И наша команда, как и год назад, 
заканчивала турнир игрой за 3 место, в 
которой встретилась с обидчиком «Ис
ток - Политеха» командой «Союз - 97». 
Ветераны не смогли оказать достойного 
сопротивления и проиграли со счетом 
0:6 и заняли 4 место, чему были очень 
рады. А за первое место в это время 
боролись команды «Вита» и «Кировец -
Атомэнергомаш». В этой игре фортуна 
отвернулась от наших обидчиков по 
полуфиналу, их вратарь вытащил бы и 
эту игру, но во втором тайме нелепый 
рикошет привел к голу в их ворота, и 
они вынуждены были пойти отыгры
ваться, И «Вита» показала им, что 

одной обороной турнир никогда не выиг
рать - итог 4 : О и победа «Виты». 

В заключении хочется пожелать даль
нейших успехов команде «Политех - Юнай
тед» , которая благодаря поддержке 
первого вице-президента М.П. Федорова 
и вице-президента по учебной и админи
стративной работе В.В. Глухова, успеш
но показывает своим примером необ
ходимость занятия спортом и ведения 
здорового образа жизни в сочетании со 
стремлением к образованию и науке. 

От имени команды «Политех - КЭнай-
тед» хочу поблагодарить заведующего 
кафедрой физвоспитания профессора 
В,Ю. Волкова за постоянное внимание и 
поддержку. А также пригласить всех 
любителей футбола на традиционный 
турнир по мини-футбопу 
«ОТКРЫТЫЙ КУБОК ПОЛИТЕХа - 2004», 

Дополнительная информация на сай
те: УУЩУУ,Р01УМ0М21 ,мднор.ви 

Вадим ДАВЫДОВ 

ДЕЛО БЫЛО В АВСТРАЛИИ в «Дюнах». 
Сентябрь 2003 г. 

УЧЕБНЫЙ ГОД В АВСТРАЛИЙСКОМ КОЛЛЕДЖЕ 

в 2000 году мне посчастливилось 
учиться по студенческому обмену в 
сиднейском Рге8Ьу1еНап 1ас11ез' СоИеде 
(РиС). в то время я заканчивала выпус
кной класс в российской средней шко
ле. Год, проведенный в Австралии, бук
вально перевернул мою жизнь. Пробле
мы интернационализации обучения 
настолько увлекли меня, что, не оста
вив надежды родителям увидеть дочь 
врачом, я безоговорочно выбрала По
литех и поступила на специализацию 
«Управление международным образо
ванием». Сегодня я уже третьекурсни
ца, у меня ни разу не возникло повода 
пожалеть о сделанном выборе. Наде
юсь, мой рассказ будет интересен и 
студентам моей специальности и всем 
любознательным политехникам. 

Начну с того, что австралийцы пред
почитают раздельное обучение 
мальчиков и девочек, которое, по 

их мнению, наиболее эффективно и поло
жительно влияет на подростков. Школа в 
Австралии чаще именуется колледжем. 
Учатся австралийские школьники 12 лет, 
начиная с детского сада. Обучение плат
ное. 

Колледж — это небольшой го[1)од. со сво
ими правилами, распорядком дня, истори
ей. Здесь есть почти все, что можно пред
ставить: общежитие, где живут девочки, 
приехавшие из пригородов или из зарубеж
ных стран, в основном из Китая или Индо
незии. Есть столовая, есть большая биб
лиотека с компьютерным классом и сво
бодным доступом в Интернет. Имеется ог
ромный спортивный зал, бассейн и площад
ки для большого тенниса, баскетбола, нет-
бола (похож на русский пионербол, и очень 
популярен среди женского населения Ав
стралии), крокета, бега. Занятия спортом 
очень ценятся австралийцами, именно 
спорту они уделяют большую часть своего 
свободного времени, если не считать тра
диционные семейные пикники по выходным. 
До восьмого класса спорт считается обя
зательным предметом, с девятого они сами 

выбирают наиболее предпочтительный для 
себя вид спорта. После занятий по опреде
ленным дням они тренируются, а по суббо
там выезжают на игры с командами из дру
гих школ. 

Есть магазин школьной одежды: 
спортивной (для каждого вида спорта своя) 
и повседневной. Форма в австралийских 
школах также обязательна, как и посеще
ние занятий. Студент обязан носить на 
форме значок своей школы. Униформа в 
Р^С двух видов: зимняя и летняя. Зимой 
носят перчатки, шарфы с шотландской 
клеткой и синее пальто. Даже в Австра
лии бывает холодно. Рюкзаки, спортивные 
сумки у всех одинаковые с эмблемой кол
леджа: «Святой и мудрый». Во время учеб
ного дня девочкам не разрешается ходить 
с распущенными волосами. Ленточки в 
скромных прическах должны быть темны
ми. В магазине канцелярских товаров мож
но приобрести любой необходимый для уче
бы предмет, будь то ручка, карандаш, дис
кета или даже шоколад. У каждого сту
дента есть свой шкафчик, где можно хра
нить тетради и учебники. В Австралии рано 
получают права на вождение автомобиля. 
Для машин, принадлежащих студенткам 12 
класса, отведена специальная стоянка. 

Учебный год начинается в феврале и 
заканчивается в декабре. Он делится на 2 
полугодия. Есть три периода каникул. В 
начале каждого года девочкам вручаются 
одинаковые дневники. В дневниках оценки 
не ставят. Дневник — это собственность 
студента. И вообще среди австралийских 
школьников не принято говорить о своих 
оценках. Преподаватель никогда не будет 
объявлять оценки учеников, когда присут
ствует весь класс. Считается, что каждый 
имеет право на ошибку, и об этом не обяза
тельно знать другим студентам. Никогда 
учитель не будет бранить ученика в при
сутствии других. Ругать учитель не имеет 
права. Вызывают родителей, но сначала 
разговаривают с учащейся. Учебники сту
денты покупают, а не берут в библиотеке. 

Многие школьницы учатся играть на 
различных музыкальных инструментах, 
поют в хоре. Эти занятия являются как 
обязательными, так и факультативными, 
В колледже отведено отдельное помеще
ние для оркестра, Вьютупления проходят 
и в колледже, и на концертах, в основном 
благотворительных. 

Понятия класс в австралийских школах 
не существует. Примерно 150 человек — 
это весь 11 класс. Он делится на группы 
по 10-15 человек. У каждой группы есть 
свой классный руководитель, 

В начале учебного года старшие сту
дентки отправляются на несколько дней в 
лагерь. Там их учат, как правильно рас
слабляться и не допускать стрессовых 
ситуаций. Во время таких тренингов де
вочки знакомятся и узнают друг друга. 
Тренинги сопровождаются спортивными и 
интеллектуальными играми. 

Австралийские школьники начинают 
занятия в 8:25, но в классе надо быть не 
позднее 8:20. Это правило школьного рас
писания. Студентка, опоздавшая на заня
тие, должна сделать запись в специаль
ной книге, указав в соответствующих гра
фах время своего прибытия в колледж, 
имя и причину опоздания. Необходимо так
же написать объяснительную записку, и 
с этой бумагой идти на урок. Если сту
дентка опаздывает более, чем на 20 ми
нут, кроме объяснительной необходима 
также записка от родителей о причине 
опоздания. 

В расписании каждого дня пять уроков. 
Суббота — выходной день. До девятого кла-
са девочки изучают все общеобразователь
ные предметы. Начиная с девятого класса, 
школьницы сами выбирают предметы. Обя
зательными остаются математика и англий
ская литература, которые могут быть раз
личных уровней сложности. Каждый пред
мет имеет свою количественную оценку. 
Общая оценка набранных предметов не дол
жна быть менее 12. Например, я выбрала 
следующие предметы: английская литерату
ра — 2, химия — 2, современная история — 
2, математика — 3, францухкий язык — 2, 
компьютерные технологии — 2, 

Между уроками нет перемен. После вто
рого урока наступает время двадцатиминут
ного перерыва. После него приходит время 
молитвы и разговора о Боге. Для этого все 
собираются в зале под руководством ответ
ственного преподавателя. В определенные 
дни вместо молитв группы собираются в своих 
классах с классными руководителями для 
обсуждения школьных событий. 

По понедельникам во время четвертого 
урока все студентки и преподаватели при
ходят в спортивный зал, где проходит со
брание всего колледжа: директор Р1С здо

ровается со своими ученицами, все поют 
одну из школьных песен, читают молитву. 
Каждая школа имеет свой гимн. В основ
ном школы носят религиозные названия и 
поэтому имеют свою молитву, книгу с пес
нями, посвященными школе. В течение 
собрания объявляются достижения и рВ: 
зультаты спортивных игр, публичных вы
ступлений студенток, планы коллвджа-на 
ближайшее время. Особо отличившимся 
студенткам вручают награды. 

Затем следуют еще два урока, после 
которых часовой ланч-обед, некоторые 
студентки в это время успевают посетить 
дополнительные занятия по предметам с 
повышенной трудностью. 

Домашние задания, безусловно, суще
ствуют. Ио учителем они тщательно не 
проверяются. Считается, что если ученик 
хочет что-либо узнать, то он спросит сам. 
Таким образом, в молодых австралийцах 
воспитывают самостоятельность и неза
висимость. В колледже есть председатель 
студенческого коллектива и ее замести
тель, избираемые всеобщим голосованием 
учащихся. Обычно эти должности занима
ют старшие студентки. 

В колледже учащиеся всех классов и 
учителя делятся на отряды, В Р̂ С их пять, 
и они носят имена преподавателей и меце
натов колледжа, которые внесли особый 
вклад в развитие образования. Отряды 
соревнуются в спортивных играх и музы
кальных мероприятиях. Каждый отряд 
имеет свои атрибуты определенного цве
та и своего капитана. 

Раз в два месяца принято выезжать на 
природу для участия в пикниках и развле
кательных мероприятиях. Это предусмот
рено программой обучения. • 

По математике и английской литерату
ре часто пишут классные контрольные 
работы и сочинения. Оцениваются они по 
буквенной системе (от А — отлично до Е 
— плохо) или системе рейтинга достиже
ний (от 1 — отлично до 5 — плохо). 

После ланча проходят еще два урока, и 
примерно в 16:00 официальные школьные 
занятия заканчиваются. Можно пойти в 
библиотеку. У некоторых после занятий 
назначены спортивные мероприятия. 

При колледже имеется прекрасно обо
рудованная дизайн-студия для творческих 
занятий: рисования, шитья и т.д. Многие 
девочки принимают участие в художе-

В «райских кущах» колледжа 
с заслуженным дипломом в руках. 

Зима 2000 г. 

ственных постановках и занимаются в те
атральной студии. 

За провинности студентки обязаны ос
таться после уроков на какую-либо отра
ботку, В колледже работает психолог, ко
торый может помочь в трудных стрессо
вых ситуациях. Также есть человек, ко
торый работает со старшими студентка
ми, помогая им выбрать курс для получе
ния высшего образования. 

В конце учебного года все сдают экза
мены, почти всегда в письменной форме. 
После получения результатов экзаменов 
на собрании школы выпускникам вруча
ются дипломы. Конец учебного года отме
чается вечерним приемом. Студентки на
девают вечерние платья и идут в ресто
ран. Выпускники 12 класса сдают экзаме
ны по своим предметам, которые также 
являются вступительными в университет. 
Работы рассылаются на проверку в уни
верситеты штата страны и через месяц-
полтора студенты получают письма с ре
зультатами экзаменов и предложениями 
поступления в один из университетов. 

Мне кажется, я смогла передать вос
торженные чувства, которые вызвал у 
меня учебный год, проведенный в Австра
лии. Я думаю, что созданная система спо
собствует развитию личности и стимули
рует интерес студентов к учебе. Приобре
тенный опыт обучения за границей навер
няка понадобится — ведь я собираюсь ра
ботать по специальности, 

Татьяна ДЕМИНА, 
студентка гр. 3142/1 ИМОП 
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